

Un autre regard

La Citadelle de Besançon

par Anne Benatouil

Durant notre sortie à Besançon, nous avons eu l'occasion de visiter la citadelle de la ville. Celle-ci, se situe en amont de la ville, et bloque la seule partie qui n'est pas entourée par la rivière, qui est le Doubs. La Citadelle de Besançon a été construite sur le mont Saint-Étienne, une des collines qui constituent une protection naturelle du centre urbain. Au niveau de l'architecture, la citadelle est entourée de remparts très épais, avec des hauteurs variables pour pouvoir accuser les coups d'éventuels attaques avec des boulets. Les murailles peuvent atteindre jusqu'à quinze à vingt mètres de hauteur pour une épaisseur entre cinq et six mètres. De plus, la Citadelle possède des chemins de ronde d'où on surplombe la vieille ville de la capitale comtoise.

Cette Citadelle, permettait le contrôle des entrées et des sorties de la ville grâce à son positionnement géographique. Elle est inscrite dans le patrimoine de l'UNESCO.

Au niveau historique, avant la construction de la Citadelle, se tenait un château fort qui appartenait à la couronne d'Espagne. Par la suite, la ville de Besançon a été prise par les Français sous Louis XIV. Celui-ci décide alors de faire de Besançon un des maillons essentiels du système de défense de l'Est de la France, et confie à Vauban le soin de poursuivre la construction, puisque c'est lui qui l'avait investi. Vauban en effet était quelqu'un de très intellectuel avec de très bonnes tactiques de prises de ville et de construction. C'était un grand voyageur. Il est également connu pour la construction d'autres citadelles Française de défense. Il est décédé à 74 ans, un âge très avancé pour l'époque.

La citadelle de Besançon est aujourd'hui le symbole de la ville et un lieu touristique connue dans la région de la Bourgogne-Franche-Comté.

Grâce à ses défenses renforcées, la ville est protégée. La Citadelle a également servi de prison et de logement pour les troupes et garnisons. Elle a servi peut de fois mais pouvait accueillir jusque 1000 hommes. Parfois, il y avait également des femmes et des familles qui logeaient à l'intérieur et qui, donc, aidaient à l'entretien et à la vie de la Citadelle.

Nous avons pu également observer le puit, qui est le deuxième puit historique le plus profond de France. Malheureusement, celui-ci ne donnait pas accès à de l'eau potable puisque l'eau était boueuse. Les soldats ont donc mis en place un système de récupération de l'eau de pluie qui était accumulée dans une sorte de citerne. Également, comme l'eau de pluie ne pouvait pas forcément être consommée tout le temps, car elle pouvait donner des douleurs à l'estomac, la boisson pouvait être remplacée par l'alcool, ce qui égayait également les soldats et les sortait de leur ennui.

Nous avons aussi vu le moulin intérieur de la Citadelle, qui était actionné par des mules ou des chevaux, et qui permettait donc d'alimenter les garnisons avec du pain fabriqué grâce à la production de farine. Cela montre également, le peu de diversité alimentaire de l'époque, surtout en période de conflits.

Il faut également savoir qu'il y avait quand même, en période de paix, des marchands qui vendaient leurs produits dans la ville et qui approvisionnaient la Citadelle.

Durant la Seconde Guerre Mondiale, celle-ci a également été occupée par les troupes allemandes, en 1940. Pendant cette période beaucoup de résistants ont été fusillés entre le puits et la chapelle.

Après de violents combats, les Américains ont repris la Citadelle le 7 septembre 1944.

Aujourd'hui, la Citadelle regroupe aussi des musées, comme le musée de la Résistance et de la Déportation ou encore le musée comtois, et un parc zoologique, que nous avons pu visiter avec des aquariums, des tigres et beaucoup d'espèces de singes.